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自從2019年新冠病毒爆發以來，香港經歷過幾

波疫情，正當生活開始復常之際，第五波疫情在

2021–22年度迅速蔓延，令民生再受嚴重打擊，波

及僱員、僱主、自僱人士以至社會各界。面對疫

情，積金局上下繼續發揮專業精神，堅定不移地

完成各項工作目標，取得理想成果，令公眾加深

認識強積金制度的價值和目的。

改進強積金制度

積金易平台項目

強積金制度緊貼環球發展趨勢，積極邁向數碼新

時代。我們全力推進積金易平台項目，把所有強

積金受託人的計劃行政工作以嶄新數碼科技集中

處理，從而提高運作效率，降低行政成本，同時

提升用戶體驗。

為推展積金易平台項目，我們成立了一家全資附

屬公司「積金易平台有限公司」（積金易公司），專

責設計、構建及營運積金易平台，並委聘了承辦

商協助。積金局管理層堅定支持這個項目，整個

項目除了由我督師，還有一名執行董事負責領導

專責團隊，監督積金易公司的工作。在疫情下，

積金局和積金易公司與強積金受託人保持緊密溝

通，瞭解他們的關注事項，共同解決問題。與此

同時，積金局和積金易公司密切監督承辦商的工

作進度，確保交付的項目符合質素要求，以及能

夠如期交付。

2021年10月制定的《2021年強積金計劃（修訂）條

例》，提供了法律基礎，進一步利便這個項目的推

展和實施。我們的目標是最快在2022年年底完成

開發積金易平台，讓強積金受託人由2023年開始

依次有序地將強積金計劃加入積金易平台。

現時市場上有13名受託人，管理13個不同計劃行

政系統，涉及27個強積金計劃，約1 000萬個強積

金帳戶。要遷移的數據量極其龐大，而且遷移過

程必須確保不影響強積金計劃行政的日常運作，

其技術複雜程度，實在不容低估。我們正密鑼緊

鼓進行詳細評估及規劃，以確保受託人分階段有

序地加入平台。數據遷移工作可望在2025年完

成，積金易平台將隨之全面運作。

強積金投資

我們銳意為計劃成員不斷探索合適的強積金投

資產品，利便他們投資。繼2020年放寬限制，容

許強積金投資於在上海及深圳證券交易所上市的

股份之後，我們為擴大強積金的投資範圍，再次

建議修訂法例，以利便強積金投資於中央人民政

府、中國人民銀行及內地的政策性銀行發行或無

條件擔保的債務證券。立法會已於2022年6月1日

批准法例修訂，市場上將有更多適合強積金投資

的不同產品，供計劃成員選擇。

我們將留意市場發展，參考業界意見，在風險與

回報之間取得平衡，繼續發掘適合強積金的投資

產品。
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近年綠色及可持續投資在金融市場迅速冒起，

我們因時制宜，向強積金業界大力推動可持續投

資。2021年11月，我們向強積金受託人發出指導

原則，協助他們把環境、社會及管治因素納入強

積金基金的投資及風險管理。此外，我們提供支

援，為強積金受託人制定提升技能計劃及舉辦簡

介會，提升他們在可持續投資方面的知識。我們

之後將要求強積金受託人每年在強積金計劃管治

報告內作出相關披露。

實施上述措施後，強積金投資將與環球投資趨勢

及規管方向進一步接軌，鞏固積金局在規管業界

方面的地位。

資料透明度

我們推出了兩項新措施改良強積金資料的呈述及

披露方式。

為方便計劃成員瀏覽經常留意的強積金基金資

訊，由2021年9月起，三份特別編製的全新報告

在積金局網站的強積金基金平台刊載，包括 (1)最

高五年期累積回報的十個基金、(2)最低基金開支

比率的十個基金，以及 (3)預設投資基金的平均回

報及開支比率。

我們推出全新的披露框架，簡化強積金資料的

披露。根據新的規定，強積金受託人須在2022年

6月底或之前，以層遞方式披露資料，即在計劃成

員參加強積金計劃的時候，先向他們提供一份不

超過八頁紙簡單易明的文件，呈述強積金計劃的

主要資料，然後在文件內提供相關網站連結及╱

或二維碼，供他們查閱計劃的詳細資料。

我們深信這兩項措施有助計劃成員更易理解強積

金計劃的主要特點和比較不同的強積金基金，以

便作出有據可依的強積金投資決定。

取消抵銷安排

現時僱主可以利用為僱員作出的強積金供款累積

所得的強積金權益抵銷遣散費及長期服務金。我

們就取消抵銷安排的法例修訂向政府提供協助，

法例修訂已於2022年6月9日獲立法會通過。取消

抵銷安排預計在2025年生效。當安排生效後，僱

主不可再使用為僱員作出的強積金強制性供款累

算權益，抵銷僱員在由該日起的受僱期內所享有

的遣散費╱長期服務金。取消抵銷安排將令強積

金累算權益得以保存在強積金帳戶內，令僱員享

有更佳退休保障。

我們亦協助政府在積金易平台設立支援「專項儲

蓄戶口」的功能，讓僱主可以在專項儲蓄戶口預

先儲蓄，日後在取消抵銷安排實施後，需要支付

遣散費╱長期服務金時，可以減輕經濟壓力。

聯繫與交流

疫情期間，社交距離的規定無阻我們舉辦聯繫與

交流活動。

2021年12月，積金局與澳門金融管理局舉行網上

儀式，簽訂合作諒解備忘錄，目的是加強雙方資

訊交流，促進技術分享。
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積金易平台要順利實施，廣大市民的認同必不可

少，我們為此展開了持份者諮詢工作，向他們簡

述積金易平台項目的最新發展，以及收集對平台

模擬用戶介面的意見。諮詢工作反應良好，許多

建議都有助改進系統。

機構效率

推出積金易平台將大大改變積金局的運作及為市

民提供的服務。我們必須作好準備，加強應變能

力，應對各項挑戰。

我們成立了跨部門的工作隊伍，專責識別積金局

內部須轉型的項目，務求簡化工作流程、提高運

作效率，以及達致持份者的期望和需求。這些項

目由開發應用系統至內部程序自動化都包括在

內，至今已推行約一年，成效理想。

疫情打亂我們各方面的生活，但亦驅動積金局加

速數碼化，藉以提高運作效能和生產力。我們推

出多個資訊科技系統，支援強積金受託人、職業

退休計劃僱主及管理人以電子方式提交申報表及

強積金產品的申請。此外，強積金中介人可選擇

使用「智方便」進行身分認證，登入中介人「電子

服務」平台，查閱註冊狀況、提交周年申報表等。

積金局網站聊天機械人亦加強了解答市民查詢

的功能。局內，我們推出了全新的電子財政預算

系統，可以更有效地支援經改良的財政預算編製

程序。

積金局是國際退休金監管機構組織的成員及其執

行委員會成員，我們經常參與該組織的會議，加

強與海外機構合作，交流意見，以期改進強積金

制度。2022年3月，我們參與了該組織的網上會

議，與其他成員分享監管經驗，並特別簡介構建

積金易平台的目的及平台開發的最新情況。

在本地方面，2021年11月，我們舉辦強積金研討

會，與強積金業界探討數碼轉型和可持續投資的

深遠影響，以及兩者為強積金生態和投資所帶來

的機遇和挑戰。

此外，我們安排積金局主席和高層管理人員參與

多項活動，接觸持份者，以及出席不同公開演說

活動，與公眾建立及保持聯繫。

我們推出多項有關強積金制度及管理強積金投資

的教育活動，除了在社交媒體平台進行推廣外，

還採用其他生動的方式，例如製作資訊短片、積

金潮語咭，舉辦實體及網上工作坊，以及舉辦僱

主及計劃成員活動。
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致謝

能夠出任積金局行政總監，我深感榮幸。主席劉

麥嘉軒女士領導有方，高瞻遠矚，過去一年，承

蒙主席指導，積金局按目標實施了多項計劃，我

謹致以謝忱。

董事會、各委員會及工作小組全體同僚年內不吝

賜正，給予寶貴意見和指導，我衷心致謝。

我亦謹藉此機會，感謝政府、各金融規管機構、

強積金業界、僱主及僱員團體、商會及專業組織

鼎力支持積金局和強積金制度。

我出任行政總監，工作繁重，慶幸得到各執行董

事的支持及提點，十分感激。我們合作無間、發

揮高效能，我很重視這個合作團隊，並深信我們

今後的合作會更牢固。

最後，我向全體同事深深致謝。積金易平台項目

加重了工作量，但同事仍然努力不懈、堅守崗

位，完成多項重要任務、實踐策略目標，並取得

滿意成果，我懇切致謝。

鄭恩賜
行政總監 1

疫情迅速改變常規，帶來新挑戰，我們亦快速應

對，配合新常態。2021年8月，我們推出內聯網，

透過短片、相片和文稿，以嶄新模式在線上與

同事保持聯繫。在疫情期間，這平台在促進內部

溝通和傳遞訊息方面，尤其起了重要作用。

積金局的「才能項目模式」已經修訂，讓同事可在

提升知識、技能及個人特質方面，配合積金局的

方向和發展做好準備，迎接機構轉型。此外，機

構「關鍵績效指標」管治架構亦已實施，以期加強

績效評估和管理。

前瞻未來

推行積金易平台項目無疑是艱巨的任務，強積金

的生態環境將徹底改變，積金局的角色亦會轉

變。日後，我們不但負責監察強積金業界，亦會

監督積金易平台的運作，而隨着強積金計劃行政

程序的革新，積金局的運作將進入全新的模式。

任務雖然艱巨，但我們會迎難而上，勇往直前。

實施積金易平台是強積金制度邁向成熟的關鍵一

步，我們上下一心，為實施積金易平台造福廣大

勞工而努力不懈。

1 2021年6月10日至2022年6月9日出任署理行政總監；2022年6月10日獲委任為行政總監。




